Le chasselas postérité page 8 pour la postérité

Lancé en 2008 par le vigneron Louis-Philippe Bovard et couronné par le Prix du Patrimoine Vaudois de Retraites Populaires, le Conservatoire mondial du Chasselas œuvre pour la diversité du plus vaudois des cépages.

Plus qu'une variété de raisin, le chasselas est un nom magique en terres vaudoises, résonnant comme une promesse de plaisir et d'authenticité. Lorsque Louis-Philippe Bovard a pris l'initiative de créer en Lavaux un conservatoire afin d'y planter des sélections de chasselas oubliées et d'observer leur comportement au gré des récoltes, la démarche a donc suscité beaucoup d'intérêt auprès des amateurs de vins vaudois.

Pourquoi développer ainsi cette variété de sélections? La réponse tient en partie dans le fait qu'aujourd'hui une seule sélection, le Fendant Roux, domine la quasi totalité du chasselas vinifié, alors qu'une grande variété de sélections de ce cépage existe. Au début du XXe siècle encore, le Vert de La Côte et les Bois Rouges, bien que plus précoce pour le premier et moins productifs pour les seconds, étaient régulièrement utilisés aux côtés du Fendant Roux. Mais, comme l'explique Louis-Philippe Bovard,



la catastrophe du gel de 1956, qui a dévasté le vignoble vaudois, changea la donne. Lorsque les vignerons ont replanté les vignes, ils ont en effet privilégié le Fendant Roux, plus régulier et productif.

Un produit en constante évolution

C'est avec ce constat en tête et en procédant aux choix de chasselas pour son domaine qu'est venue à Louis-Philippe Bovard l'idée de créer un conservatoire, afin d'élargir le choix de sélections: « J'ai rencontré des professionnels très pointus en France, en Autriche et en Allemagne. Tous accordaient un soin extrême au choix du matériel végétal qu'ils plantaient et beaucoup travaillaient même à développer une sélection sur mesure. Je me suis donc demandé pourquoi, lorsque je voulais du chasselas, je n'avais qu'une seule option disponible ». En élargissant ainsi le choix de sélections à disposition et en réunissant les informations relatives à leur développement, le conservatoire permet aux vignerons d'aujourd'hui, mais surtout à ceux de demain de bénéficier d'options à leur disposition pour faire développer leur produit.